

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: HERNÁN CORTES, 8, PRAL.
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

EL 1.º DE MAYO DE 1893

Acérscase el día en que el proletariado universal se da cuenta de su malestar y quiere ponerle remedio cumpla por cuarta vez el acuerdo del Congreso internacional de París reclamando á los Poderes públicos la legislación protectora del trabajo aprobada por el mismo, y particularmente la jornada de ocho horas.

Grandiosa, imponente, solemne, ha sido la manifestación obrera en los años anteriores; en el de 1893 no debe serlo menos.

La unidad de ideas, de sentimientos y de aspiraciones que en ese acto demuestra la clase trabajadora equivale á un terrible golpe contra las instituciones burguesas ó capitalistas.

Y como á fuerza de golpes constantes y de un continuo asedio del baluarte burgués es como los explotados han de modificar las más malas condiciones en que viven y redimirse totalmente, de ahí que todos los obreros, que todos los que sufren las terribles consecuencias de esta sociedad semibárbara deban tomar parte en la manifestación del próximo 1.º de mayo.

Consagremos, pues, por entero ese día á nuestros intereses: acudamos á los meetings, tomemos parte en las manifestaciones en el aire libre si, contra la costumbre, se respeta nuestro derecho, y hagamos que todos nuestros compañeros se penetren bien del valor de las reivindicaciones obreras.

Por su interés, nuestros explotadores nos obligan á dejar el trabajo en días que nosotros no quisiéramos; por mantener costumbres é ideas convenientes á sus privilegios nos ponen en el caso de hacer fiesta una porción de días; pues por nuestra voluntad, y porque es altamente beneficioso á nuestra obra redentora, dejemos de trabajar el 1.º de mayo para nuestros enemigos y trabajemos para nosotros. En vez de ir á la fábrica, al taller, al campo ó á la mina, vayamos ese día á la acción política, á la propaganda, á despertar y fortalecer entre los nuestros el espíritu de clase.

Trabajadores: Dispongámonos á reclamar por cuarta vez á la clase dominante las leyes que estimamos convenientes á nuestros intereses, y al hacerlo démosle á entender que si entra en sus cálculos mostrarse sorda á nuestras reclamaciones, no adelantará nada, porque la fuerza que adquiere el proletariado por la agitación continua y por la muy viva que produce la manifestación de 1.º de mayo le servirá para conquistar revolucionariamente, no ya una simple mejora, sino su emancipación económica.

- ¡Viva la jornada de ocho horas!
- ¡Viva la unión de todos los desposeídos!
- ¡Viva la solidaridad internacional!

LA SEMANA BURGUESA

A nuestras manos ha llegado una hoja impresa, con el significativo título de «Panamá-Riotinto», en la que se hace la historia de las últimas elecciones en Valverde del Camino, el acta de cuyo distrito trae el Sr. Bushell. En dicha hoja se demuestra lo que ya era del dominio público: que la provincia de Huelva es un feudo de la Compañía explotadora de las minas de Riotinto, gracias á la largueza con que dicha Compañía sabe recompensar los servicios de los más elevados personajes, y que ella lo hace todo, hasta los diputados.

Como muestra, y ya que no nos sea posible copiar íntegra tan sustanciosa hoja, allá va este parralillo:

Téngase en cuenta que el Sr. Cánovas, en su calidad de presidente del Consejo de Administración de Zafra-Huelva-Riotinto, percibe anualmente sesenta mil pesetas, cobradas trimestralmente y en oro, y D. Luis Silveira y otros importantes personajes son consejeros con diez mil pesetas, y D. Francisco Silveira abogado de *Tharsis* no sabemos á punto fijo con qué asignación.

Con tan buenos abogados, el pleito de los célebres humos le tienen perdido los propietarios agrícolas de la provincia de Huelva.

Que alguna vez habrán oído decir que ya ha desaparecido el feudalismo.

Los Gobiernos de la República Argentina retratados por un periódico de Paraná, *El Pueblo Cívico*:

Los favoritos del Poder disponían y siguen disponiendo de los dineros públicos como de cosa propia. No tuvieron ni acorricaron otro ideal que levantar colosales fortunas con los dineros del pueblo.

El cuadro que ofrece la República Argentina no puede ser más sombrío y aterrador.

Doquiera tendamos nuestra vista, no encontramos sino puntos negros que oscurecen los horizontes de una nación joven y activa, vilmente azotada por las legiones de pillos que la política del servilismo regiméntalo para mengua del honor argentino, y en provecho de los mercaderes que el *ilustre* Juárez alentara con sus torpezas y liviandades.

Acerca del desarrollo que en la República del Plata ha alcanzado la prostitución—que es otro signo de moralidad y de bienestar de un pueblo—hallamos estas líneas en otro periódico de la misma población, *El látigo*:

Andan por ahí innumerables muchachas que distan aún de la edad núbil y que ya llevan en el rostro las huellas inconfundibles del lupanar; pocos días ha que un diario local ha denunciado á una mujer, una madre que va por las calles llevando á una criatura de corta edad para comerciar con su cuerpo; nosotros hemos oído de labios de una mujercita de cinco años todas las abominaciones que pueden oírse en los sitios malditos, y las decía con la candidez de la inocencia por haberlas escuchado de su propia madre y porque la que le dió el ser compartía con ella el hecho, haciéndola testigo de sus inmundas orgías.

Y como esas, nacen y crecen á millares las infelices que desde la cuna están destinadas á la muerte moral, sin que la sociedad les tienda una mano compasiva, sin que un buen consejo las separe de la fatal pendiente, sin que un rayo de luz ilumine las lobreguezes de su vida. Son carne putrefacta destinada al muladar, al estercolero del leproso.

Cuando leemos estas enormidades, después de haber oído asegurar que la República es el Gobierno de la moralidad y de la honradéz, no volvemos de nuestra *apoteosis*.

La semana que acaba de transcurrir ha sido abundante en crímenes, no de los llamados *sensacionales*, y que la Prensa explota, halagando la insania del público imbécil, sino de los cometidos por la codicia unas veces y por el abandono otras del capitalismo sin entrañas, atento sólo á conseguir el mayor lucro con el menor gasto posible; crímenes que ningún Código castiga, que ningún fiscal indaga, y que se consideran como accidentes sin importancia, que en nada afectan á la producción, ó que, á lo sumo, arrancan una lamentación hipócrita. La explosión de una caldera en una fábrica de tejidos de Mataró ha causado la muerte al ingeniero director y á dos obreros, habiendo sufrido heridas gravísimas otros siete.

Cuatro heridos en Réus á consecuencia de otro accidente análogo, ocurrido también en otra fábrica.

En un taller del ferrocarril del Norte, en Valladolid, otros tres obreros heridos de gravedad.

Y á consecuencia de un hundimiento ocurrido en una mina en Pontypridd (Inglaterra), 200 mineros sepultados, de los cuales una buena parte han fallecido y otros han sufrido heridas graves.

Estas son las consecuencias de un sistema de producción en el que el hombre de trabajo es la más despreciada de todas las mercancías.

Da tal latitud *El Nuevo Ideal*, de Mataró, á sus escritos, que nos pone en un verdadero aprieto. ¿Cómo diablos contestar punto por punto á un *brochazo* de dos columnas para tratar un asunto de carácter local, sin desatender otros muchos que reclaman nuestra atención?

Nunca como ahora hemos lamentado no poseer la tan recomendada concisión de Tácito para salir del compromiso en media docena de líneas. Mas ya que esto no nos sea dado por nuestra poquedad de ingenio, llevemos en la penitencia el castigo; sujetémonos al plan que nos traza nuestro contrincante.

Primer punto. Dicen *El Nuevo Ideal* que para probar nuestro aserto de que los republicanos ejercen coacciones hemos tenido que acudir á Bilbao. Nosotros hemos citado las elecciones de Bilbao y las de otros puntos como prueba de que los republicanos compran los votos lo mismo que los monárquicos, y no teníamos para qué ocuparnos particularmente de Mataró, haciéndolo tan cumplidamente como lo ha hecho quien tiene motivos para conocer mejor el asunto: nuestro corresponsal.

Parécenle muchos duros los 25 á que dijimos había pagado Solaegui los votos en Bilbao. Más le parecerán al candidato republicano, aunque suponemos que se consolará del desembolso cuando piense que en último término han de salir de las costillas de los trabajadores, sin contar lo que le produzcan los proyectos *beneficiosos* para la capital de Vizcaya que tiene en cartera.

Sin necesidad de convertirse en Quijote, puede y debe *El Nuevo Ideal* averiguar lo que ocurre entre los republicanos de España y hasta de Portugal, porque á eso y

mucho, más obliga la comunidad de ideas y la coalición, máxime cuando se defiende la confederación de la Península Ibérica, de las Repúblicas hispano-americanas y de la Luna.

Niega el semanario federal que en Gracia tuvieran organizada una partida de la porra los partidarios del abogado de Isabel II. Niegue cuanto le parezca, que por eso no ha de dejar de ser cierto el hecho, y ahí está para probarlo *La Publicidad*, periódico posibilista, de Barcelona, que fué el primero en denunciarlo. El mismo *Nuevo Ideal* se condena cuando califica de acto de «energía y virilidad» el realizado por los republicanos de Gracia, porque bien se trasluce que esa energía y esa virilidad la demostraron sus correligionarios gracienses ó graciosos manejando el garrote.

A menos que depositar una papeleta en la urna sea lo mismo que tomar una trinchera.

Tergiversando las palabras, retorciendo el concepto y aplicando inadecuadamente y fuera de lugar lo dicho por nosotros, *El Nuevo Ideal* se pierde en un juego de vocablos que, si pueden darle fama de periodista habilidoso, no se la darán seguramente de disculpa de buena fe.

Y como nosotros somos esto último, escribimos principalmente para trabajadores y no hemos venido «al estadio de la Prensa» á sostener torneos literarios; claro está que no hemos de seguir á *El Nuevo Ideal* en sus agudezas... de punta de colchón.

De manera más descarada sostiene ya el periódico federal la necia afirmación de que hacemos el juego de los monárquicos.

No, señor absolutista de gorro frigio; lo que hacemos es medir á ustedes con la misma vara que á los monárquicos, porque son ustedes iguales.

Y esto es lo que á los republicanos les saca de quicio: que ha venido el Partido Socialista con su bandera de lucha de clases—lucha que no ha entrado aún en muchas calabazas, que no cabezas, republicanas—á arrancarles el antifaz y á dejarles reducidos á lo que realmente son: un partido más dentro de la burguesía.

Y aquí damos por terminado este asunto—que por el exceso de original que sobre nosotros pesa hace semanas nos ha resultado fiambre—creyendo habernos hecho cargo, aunque á la ligera, de lo más principal, y dejando incontestado lo que no merece contestación.

Después de todo, comprendemos que cuando se han pasado veinte años de ayuno y se ven otros veinte en perspectiva, no se puede tener segura la cabeza.

Los obreros zaragozanos están á punto de resolver el «mal llamado» problema social, gracias á un proyecto que cierto filántropo ha lanzado á los vientos de la publicidad desde *El Diario de Zaragoza*.

Según dicho proyecto, por una cuota de seis reales mensuales, el obrero podrá hacerse propietario de una casita, además de tener trabajo asegurado, educación para sus hijos, socorro en caso de enfermedad, una pensión vitalicia cuando se quede inútil... y un jamón con chorreras.

El costo de las casas será de 2.000 pesetas, y á los ocho años pasan á ser propiedad del inquilino... si antes no se las ha llevado el aire.

¡Y todo por 1,50 pesetas!

Por supuesto, en el proyecto no faltan—cómo habían de faltar!—los ejemplos tomados del extranjero. Esta vez le ha tocado á Alemania, donde, según el autor del proyecto, «existen más colonias industriales», y los obreros tienen su casita y su tiendecita de artículos de primera necesidad.

Y diga usted: cuando los obreros alemanes emigran á América en busca de trabajo, ¿á quién le dejan la casita y la tiendecita?

A los ácratas no les parece bien que los obreros hagan fiesta el 1.º de mayo, porque suponen «que los patronos no estarán conformes con el Ramadán socialista».

Luego el Ramadán socialista debe de servir para algo más que para *adormecer* á los trabajadores, cuando á los burgueses no les hace gracia.

Desde que predicaban la huelga general, han modificado mucho sus ideas los anarquistas, cuando, por lo visto, no quieren que los trabajadores hagan ninguna reclamación.

Sin permiso de los burgueses.

ENEMIGOS INCONSCIENTES DEL SOCIALISMO

Aunque el Socialismo revolucionario ó científico trabaja por el advenimiento de un orden social que garantice á todos los seres humanos la satisfacción de sus necesidades físicas é intelectuales, se explica que los monopolizadores de la riqueza le combatan y se opongan á su triunfo.

Los hábitos de dominio por éstos adquiridos, los numerosos privilegios que disfrutaban y la superioridad con que están acostumbrados á tratar á los proletarios, les hace mirar con horror el principio de igualdad y considerar como perjudicial para ellos todo cuanto tienda á borrar las diferencias ó categorías sociales.

Lo que no se comprende sino por una ignorancia grande, es la oposición y el odio que manifiestan á las ideas socialistas los pequeños burgueses.

Suponiendo que el ideal de éstos sea conservar la tienda, el taller ó el pedazo de tierra que poseen, ¿son los socialistas los que atentan contra tales propiedades? No. Son los grandes burgueses, son los capitalistas, los llamados á expropiar á aquéllos.

Aparte del Fisco, que es el cordel que estrangula á los pequeños propietarios, quien echa á pique al dueño de la tienda es el almacén ó el bazar; quien arruina al poseedor del taller es el fabricante, y quien deja sin su pedazo de tierra al pequeño agricultor es la usura ó la competencia ruinosa que le hace el grande propietario.

Y, al revés del Socialismo, que al expropiar á los detentadores de la riqueza social lo hará en beneficio de todos, los grandes burgueses, al desposeer á los pequeños de sus modestas propiedades, lo hacen en beneficio suyo exclusivo y en daño de los desposeídos, á quienes reducen á simples asalariados.

El Socialismo, no sólo no daña á los pequeños burgueses, sino que es la salvación de ellos.

Si el Socialismo tarda en vencer á la clase capitalista, los pequeños burgueses, convertidos en proletarios, tendrán que ser redimidos por él.

Si el Socialismo triunfa pronto, los pequeños burgueses, ya en el periodo agónico, serán también salvados por él, porque en la organización colectivista ó comunista sus medios de vida serán mayores y con menos penalidades adquiridos que los que pueden proporcionar en el régimen individualista.

De un modo ó de otro, el Socialismo beneficia á los pequeños burgueses.

Son, pues, éstos torpes al ir contra él y colocarse en el terreno de sus propios enemigos.

Y no cabe creer que su situación desventajosa respecto á los grandes burgueses ó capitalistas pueda variar mediante la unión de todos ellos. Esa unión, difícil, por otra parte, de conseguir, no les dará jamás fuerza para contener la marcha avasalladora del capitalismo. Podrá, á lo sumo, proporcionarles algunos pequeños beneficios; pero éstos serán anulados inmediatamente por la grande burguesía. La concentración de la riqueza es inevitable y fatal, y su consecuencia, la dictadura capitalista, fatal é inevitable también. Ciegos serán los que á la vista de los monopolios que se van creando no reconozcan el fundamento de nuestro aserto.

La pequeña burguesía, los explotadores de escasa talla no deben forjarse la quimera ni de poder conservar la posición que hoy tienen, poco segura ya, ni menos aún de dar en tierra con el voraz capitalismo. Reconociendo serenamente su desventajosa posición frente á enemigo tan poderoso, tócale convencerse de que sus días como subclase están contados, y de que para librarse de los estragos que en sus individuos pueda hacer el monstruo capitalista no le queda más remedio que trabajar por que el arpón socialista se clave en las entrañas de aquél.

Por más que otra cosa crean los pequeños burgueses, ni deben ni pueden ser más que partidarios del Socialismo revolucionario.

Únicamente éste es capaz de librarlos de las angustias é incertidumbres en que hoy viven ó de su caída en el proletariado.

AGITACION OBRERA EN BELGICA

Como saben nuestros lectores, hace tiempo que el Partido Obrero belga viene reclamando el sufragio universal, y que en sus meetings y Congresos ha resuelto apelar á la huelga general si tal derecho no era votado por las Cortes.

Ese momento ha llegado. La Cámara de Diputados, mostrándose más reaccionaria que el mismo Gobierno, ha votado en contra de los deseos de la clase trabajadora.

Las manifestaciones de protesta contra tal voto han sido muchas, imponentes y ruidosas, no faltando colisiones entre los trabajadores y la fuerza armada á causa de la ingerencia torpe y desatinada de las autoridades.

En Bruselas, Gante, Lieja, Amberes, Tolimont, L'ouvrière y demás poblaciones importantes de Bélgica los obreros han abandonado el trabajo y celebrado frecuentes meetings y manifestaciones, afirmando en los primeros su resolución de no volver al trabajo mientras la Cámara de Diputados no ceda, y dando vivas en las segundas al sufragio universal y á la clase trabajadora.

En la cuenca minera de Charleroi y el Borinage los obreros han cesado en el trabajo y toman parte activísima en la agitación contra el acto realizado por los representantes más reaccionarios de la burguesía.

En el momento de escribir estas líneas la huelga de

los tipógrafos es ya un hecho, no publicándose, por lo tanto, periódico alguno en las principales ciudades.

Tan enérgica y resuelta actitud del proletariado belga ha llevado la confusión y la duda á los partidos burgueses, que no saben si será más conveniente á sus intereses transigir, ó si deberán apelar á la represión.

Nosotros creemos que transigirán, pues el empleo del segundo medio no es el que más puede convenir á la burguesía de un país donde el Partido Socialista es poderoso.

El empeño que los socialistas belgas ponen en alcanzar el derecho electoral explicase, no solamente porque es absurdo se les niegue ese derecho cuando disfrutan con gran amplitud los de prensa, reunión, asociación y manifestación, sino porque, siendo esas fuerzas numerosas, piensan sacar de él gran partido para el desarrollo del Socialismo revolucionario.

Escrito lo que antecede, el telégrafo nos comunica noticias gravísimas. La agitación es cada vez mayor, la huelga alcanza extraordinarias proporciones—cálculase en 250.000 el número de huelguistas—y las colisiones, provocadas por los atropellos de las autoridades, son muy frecuentes. En Mons la lucha entre los obreros y la Guardia cívica ha tomado grandes proporciones, resultando varios muertos y bastantes heridos. Se han hecho numerosas prisiones.

A pesar del temor y la preocupación que causa á la Cámara de Diputados la situación que ella misma ha creado votando en contra del sufragio universal, mantiene su acuerdo, poniendo al Gobierno en trance muy difícil. Créese que el Ministerio disolverá las Cámaras.

El martes, 18 del actual, han vuelto á reunirse los diputados, y ante la gravedad de las circunstancias, estos, ante la presión de la clase trabajadora, han revocado su anterior acuerdo, concediendo el sufragio universal á los mayores de 25 años. Para atenuar algo el voto de los obreros han acordado dar dos votos al individuo que, reuniendo aquella circunstancia, pague cierta contribución, y tres á los que, á más de ser mayores de edad y contribuyentes, acrediten una instrucción superior.

Aunque el sufragio reclamado por el Partido Obrero belga no es el concedido, nadie puede negar que el acuerdo de la Cámara de Diputados significa una verdadera transacción.

Por el resultado conseguido, y por su enérgica y valiente actitud, enviamos á los trabajadores belgas nuestra más cordial enhorabuena y nuestro aplauso más caluroso.

NOTICIAS DEL 1.º DE MAYO

ESPAÑA

La Sociedad de Panaderos de Madrid ha elegido á los compañeros Antonio Louro y Andrés Paz para que la representen en la Comisión organizadora de 1.º de mayo.

—La Sociedad de Carpinteros de taller, «La Unión», de esta capital, ha elegido con el mismo objeto al compañero Julián Padilla.

—En la asamblea celebrada el sábado último por la Agrupación Socialista madrileña fué elegido para representar á ésta en la Comisión organizadora de la manifestación de 1.º de mayo el doctor Jaime Vera.

—La Sociedad de Albañiles «El Trabajo», de Madrid, ha elegido para que la represente en la citada Comisión al compañero Saturnino González.

—Nuestros correligionarios de Almería proponen verificar el 1.º de mayo manifestación en la vía pública y dos meetings reclamando la jornada legal de ocho horas.

—La Agrupación Socialista de Granada realiza trabajos para que los obreros de dicha capital se asocien á la manifestación internacional de 1.º de mayo.

—Nuestro estimado colega LA GUERRA SOCIAL, de Barcelona, publicará un número extraordinario el 1.º de mayo.

—Los socialistas de La Coruña han convocado á las Sociedades de resistencia de dicha capital con objeto de acordar la forma en que ha de realizarse la manifestación de 1.º de mayo.

—Las colectividades obreras de Mataró que hasta la fecha han acordado tomar parte en la manifestación de 1.º de mayo son las siguientes: Agrupación Socialista, Cerrajereros, Carpinteros, Albañiles, Tintoreros, Anudadores, Peones de Albañil y Sección Varía.

—Los trabajadores de Oviedo harán huelga el 1.º de mayo, verificando un gran meeting en la Plaza de Toros ó en el Teatro del Fontán y una velada literario-musical en el Centro Obrero.

Según nuestro estimado colega *El Primero de Mayo*, los obreros de Ujo, Mieres, Gijón, Lena, Sama de Langreo, Siero y otras poblaciones de Asturias se disponen á tomar parte en la manifestación obrera.

—*El Obrero*, del Ferrol, publicará un número extraordinario el 1.º de mayo.

—Los socialistas de Elche dispónense á verificar la manifestación de 1.º de mayo abandonando el trabajo y congregando en la vía pública ó en locales cerrados á los obreros.

SUIZA

Los albañiles de Zurich han resuelto no acudir al trabajo el día 1.º de mayo.

—Como el año anterior, la manifestación del próximo 1.º de mayo tendrá un carácter uniforme en Suiza.

El Comité Central organizador, que reside en Berna, es el encargado de designar los oradores que han de hacer uso de la palabra en las diferentes ciudades. En Bienne se ha constituido una Subcomisión con el encargo de organizar la manifestación en la Suiza romanda.

En un manifiesto publicado por el Comité Central se hace presente á todas las organizaciones obreras que es el 1.º de mayo, y no otro día, cuando debe verificarse la manifestación.

FRANCIA

Los Municipios socialistas han acordado celebrar el próximo 1.º de mayo con festejos populares.

AUSTRIA

El Partido Socialista austriaco ha resuelto celebrar el 1.º de mayo absteniéndose de trabajar, verificando reuniones públicas por la mañana y acudiendo á los paseos por la tarde.

El *Arbeiterzeitung*, órgano central del Partido, publicará á fines de este mes un número extraordinario, en que colaborarán Engels, Bebel, Liebknecht, Pablo y Laura Lafargue y otras notabilidades socialistas.

Los socialistas húngaros han tomado iguales decisiones que los austriacos respecto al 1.º de mayo.

UN HECHO MAS

En prueba de que los partidos republicanos son tan burgueses como los monárquicos, y de que sus promesas de mejorar la condición de la clase trabajadora no pasan de pura palabrería, hemos citado varias veces lo que en las Cortes y en los Municipios han hecho los representantes de tales partidos.

Hoy vamos á presentar un nuevo dato en pro de aquel aserto.

El miércoles 5 del actual, el concejal socialista Orte defendió una moción en el Municipio de Bilbao reclamando la jornada de ocho horas para los obreros empleados en el mismo, un salario mínimo de 3,50 pesetas para dichos trabajadores, y la derogación inmediata del arbitrio sobre los vendedores ambulantes.

Lo pedido por nuestro amigo y correligionario no es ninguna gollería, pues, según puede verse, todo queda reducido á disminuir un poco la jornada de los obreros del Municipio, facilitar la colocación de algunos más en los trabajos de éste, darles un salario que alcance á cubrir sus primeras necesidades y mejorar un poco la situación de los vendedores ambulantes.

Sin embargo de ser tan modesta su pretensión, no sólo la han combatido el concejal católico Sr. Arluciaga y el carlista Sr. Oleaga, sino que se adhirieron al criterio sostenido por éstos los republicanos Sres. Calderón y León, votando después todos los concejales contra la proposición de nuestro amigo.

¿Cómo puede explicarse que la mejora reclamada por el concejal socialista del Municipio de Bilbao no haya tenido á su favor la palabra y los votos de los concejales republicanos? ¿Cómo comprender que éstos hayan hecho suyos los ataques dirigidos contra ella por dos concejales que representan el matiz más reaccionario dentro de los partidos monárquicos? ¿Cómo admitir esa unión tan completa entre republicanos, monárquicos liberales y monárquicos absolutistas del Concejo bilbaíno para rechazar una medida favorable á una parte de la clase obrera?

Sólo reconociendo, como reconocen los socialistas, que todos esos partidos no forman más que uno cuando se trata de mantener en la esclavitud á la clase explotada y de defender los intereses de la avara burguesía.

Y la misma unión que para condenar la moción del concejal socialista ha mostrado el Ayuntamiento bilbaíno, ha tenido la Prensa de la capital de Vizcaya.

La República y *El Porvenir Vascongado*, republicanos, y *El Diario de Bilbao*, monárquico, emplean el mismo lenguaje, censurando todos á una los términos enérgicos en que está redactada la proposición de nuestro correligionario Orte.

El Porvenir, además de combatir lo hecho por nuestro amigo, escribe las siguientes líneas, que revelan el temor de que un día puedan imperar en el Municipio de Bilbao corrientes muy distintas á las que han anulado la proposición del concejal socialista:

Por fortuna, la moción del Sr. Orte no fué ni siquiera tomada en consideración, por ser dicho concejal el único que en el Ayuntamiento parece predisposto á iniciar las campañas de los despropósitos. De ser varios los que siguieran las inspiraciones del apóstol socialista en el seno de dicha corporación, otra cosa hubiera ocurrido.

¿Cabe decir, á la vista de lo que queda consignado, y de otros hechos tan elocuentes como el expuesto, que los socialistas hacemos campaña sistemática contra los partidos republicanos, según aseguran algunos miopes? ¿Cabe afirmar que esos partidos se diferencian notablemente de los otros partidos burgueses? ¿Cabe sostener que los partidos republicanos procuran el mejoramiento de la clase oprimida? En manera alguna.

Y por lo mismo, los trabajadores, rindiéndose á la evidencia de los hechos, deben separarse completamente de tales partidos y venir á militar en el suyo, en el de su clase, único que se propone mejorar su estado y alcanzar su emancipación económica.

LOS NUEVOS ESCLAVOS

Abolida la esclavitud en Cuba, no por respeto á la personalidad humana, sino por resultar más barato el

trabajo... pietari... te emi... Sociad... cibir y... sulares... subside... El... bierno... pañía... ley qu... En... de vel... emigr... fuesen... A f... Transa... menta... ron, y... tender... Peníns... tro est... un emi... Los... pueden... ó memo... Com... día 12... tamos... El... estos d... que ven... en un... suficien... con gus... ne estab... viaje se... gente... mas fed... concedi... todos lo... bérnosl... dejarn... tan soez... no aver... gana d... barco á... en una... trabajo... Este... Transa... Pero... go el su... ¿Qué... termin... lamida... Emp... go de... nos llev... falsame... tal Soci... en ser... contrata... Segu... año aut... compro... porcion... la manu... comida... cación c... cruel... Lleg... delegad... nía de... conduci... ocultado... fia, reh... un mon... civil y d... locación... Desp... tierra y... de quim... sólo qui... El lo... nado, y... ancho, c... suelo en... ma que... era más... de á die... cedido p... tigados... los alre... Tran... miso de... contrado... para no... Con... man pro... de las m... procurar... esto no... ser insor... noci vas... poco tier... Los r... é ingeni... jan sólo... sar del... tuación... oriental... Por l... de mil... Francisco... sin coloc... criminal... que den... calles pi... A na... entre el...

trabajo libre, el Gobierno español, á petición de los propietarios de dicha isla, trató de dirigir á ella la corriente emigratoria de nuestro país, creando al efecto una Sociedad Protectora del Trabajo que se encargara de recibir y colocar en Cuba á los desdichados obreros peninsulares que se dirigieran allí en busca de medios de subsistencia.

El transporte de estos infelices, costeado por el Gobierno, realizalo la Compañía Transatlántica, esa Compañía para la cual no hay más compromiso ni más ley que enriquecerse á costa del Estado.

En esta empresa el Gobierno impuso la obligación de velar por el cumplimiento de las ofertas hechas á los emigrantes por la Sociedad Protectora y de que éstos fuesen transportados en condiciones regulares.

A fin de que se vea cómo el Gobierno, la Compañía Transatlántica y la Sociedad Protectora han incumplimentado los deberes que sobre este particular contraen, y que no ha hecho más esa potente trinidad que tender un lazo á los trabajadores sin ocupación de la Península, reproducimos á seguida la carta que á nuestro estimado colega *El Obrero*, del Ferrol, ha dirigido un emigrante:

Los detalles de esta primera expedición del *San Francisco* pueden hacerse extensivos á todos los demás, pues á todas más ó menos cupo la misma suerte.

Como sabéis, este vapor zarpó del puerto de La Coruña el día 12 de octubre; pues bien, hasta el día 30 por la tarde no salíamos á tierra.

El mal trato y privaciones que tuvimos que sufrir durante estos dieciocho días de navegación podréis colegirlo con saber que veníamos á bordo cerca de MIL TRESCIENTOS hombres, en un buque incapaz para tal número; que el alimento era insuficiente y hubo días en que nos dieron para comer galletas con gusanos; que la asistencia médica lo mismo que la higiene estaban descuidadas, y si hubiera durado unos días más el viaje se hubiese desarrollado una epidemia á causa de venir la gente amontonada á proa entre inmundos animales y miasmas fétidos sin ninguna clase de limpieza, pues ni aun nos concedían mudarnos la ropa interior por habernos recogido todos los equipajes y bultos al tiempo de embarcar y no habernos entregado hasta tres días antes del desembarque, sin dejarnos sacar lo más preciso; y que, en fin, la tripulación era tan soez, que trataba á los emigrantes como á vil mercancía, no avergonzándose el capitán, Sr. Castellá, de decir que tenía gana de arrojar á tierra semejante carga, y hacer bajar del barco á palos á algunos infelices que se resistían á embarcarse en una lancha de vapor para ser forzosamente conducidos á los trabajos de las minas.

Este, y no otro, es el esmero y fino trato de la Compañía Transatlántica y de sus empleados.

Pero todo esto se hacía llevadero con el deseo de pisar luego el suelo de la ansiada Cuba.

¡Qué decepción! En el momento en que todos dábamos por terminados nuestros sufrimientos comenzaba una serie de calamidades, que se prolongarán por mucho tiempo.

Empezaron por dejarnos á todos en la provincia de Santiago de Cuba, cuando veníamos muchos en la persuasión de que nos llevaban á la Habana, conforme nos lo había asegurado falsamente en la Coruña el Sr. Mayor Rivas, digno delegado de tal Sociedad explotadora, al menos á los que teníamos interés en ser trasladados á la capital de la isla, lo que fué un gran contratiempo.

Según la real orden publicada en la *Gaceta* en junio del año anterior, la Sociedad Protectora del Trabajo Español se compromete por medio de sus representantes en Cuba á proporcionar á los inmigrantes colocación con quince pesos oro y la manutención y alojamiento, asistencia médica gratuita y la comida durante ocho días á los que quieran optar por la colocación que más les convenga. Pues todo esto es un engaño cruel.

Llegado el vapor al puerto, se presentaron á bordo, no los delegados de la Sociedad Protectora, sino los de una Compañía de minas, y escogieron 600 hombres, separándolos, para conducirlos inmediatamente á los trabajos. Como se nos había ocultado hasta ese momento que veníamos destinados á este fin, rehusaron los más las proposiciones de los delegados; hubo un momento de confusión, presentóse á bordo el gobernador civil y declaró que éramos libres para optar por cualquier colocación.

Después nos amontonaron en unas gabarras, saltamos á tierra y no encontramos tal Sociedad Protectora, ni colocación de quince pesos, ni nada de lo que se nos había prometido, sino sólo quien nos explotara.

El local destinado para alojamiento era un caserón arruinado, y en un espacio de quince metros de largo por seis de ancho, donde no cabíamos de pie, teníamos que dormir en el suelo entre nuestros equipajes y unos fardos de hojas de palma que estaban allí almacenados. El rancho que nos daban era más escaso aún que el de á bordo, repartido entre grupos de á diez, en la calle, pues ni un miserable banco nos era concedido para dar un momento de reposo á nuestros cuerpos fatigados de las incomodidades del viaje y de correr las calles y los alrededores de la ciudad en busca de colocación.

Transcurridos los ocho días en que se concluía el compromiso de la Sociedad, muchos desgraciados que no habían encontrado colocación tuvieron que acudir á la caridad pública para no fallecer de hambre y de miseria.

Con esto creen haber cumplido sus promesas los que se llaman protectores del trabajo y con brindarnos con los trabajos de las minas pagando al mes treinta pesos, de los que hay que procurar el sustento y demás cosas necesarias á la vida; y esto no se puede aceptar sino como resolución desesperada por ser insostenible el sol en el término en que están las minas, nocivas las aguas y peligrosos los trabajos, que han causado en poco tiempo miles de víctimas.

Los más tienen que acomodarse en las haciendas, cafetales é ingenios por un sueldo mezquino, y hay algunos que trabajan sólo por la comida por no encontrar dónde colocarse y abusar del número los patronos. Como es consiguiente, esta situación crítica empeora de día en día por enviar á esta parte oriental de la Isla la fuerza de la emigración.

Por los periódicos de la Habana se que andan tirados más de mil emigrantes de los que condujo por segunda vez el *San Francisco*. De los que vinieron en la primera aun hay algunos sin colocarse. La Prensa de Cuba está escandalizada con esta criminal conducta del Gobierno, y exhorta á los hacendados á que den trabajo á los infelices emigrados por no verlos por las calles pidiendo limosna.

A nadie se le oculta que todo esto es un tráfico vergonzoso entre el Gobierno, la Compañía Transatlántica y la Sociedad

Protectora, pues estas tres colectividades son una misma cosa. Pero el caso es hacer negocio y cargar los barcos de la Transatlántica, aunque sea con carne humana, y arrojar después en las costas esa carga importuna. ¡Buen modo de colonizar y aliviar la miseria! Que aprendan por este pálido relato de nuestra situación á apreciar como se debe las traidoras proposiciones que se les hace en la Península, ventajosas si para los fines rastroeros de explotación y de lucro de estas indignas Sociedades, que aun consideran beneficiosas.

Y conste esto, compañeros, como la expresión de los sentimientos de todos los emigrados, que protestan contra tamaños atropellos y como hecho que se ha de tener presente cuando llegue el momento de pedir cuentas de su administración á los hombres que tan torpemente rigen nuestros destinos, y que tan descaradamente tratan á los nobles hijos del trabajo, con cuyo sudor ellos viven y engordan, y que no las incomodidades de una emigración, sino un riguroso extrañamiento habían de sufrir fuera de la patria que tan ignominiosamente deshonran y venden.

Dígasenos, después de leído lo anterior, si la esclavitud abolida en Cuba no ha sido sustituida por otra tan infame y depresiva como aquella, y si no son unos hipócritas y malvados, dignos de que la justicia del pueblo hiciera con ellos un escarmiento, los hombres que, entonando himnos á la libertad concedida á los negros, hacen que los blancos tengan que sufrir los ultrajes, dolores y martirios relatados en la carta que hemos copiado.

LA IMBECILIDAD PROGRESIVA DE LA BURGUESÍA

Reproducimos á continuación un notable artículo que el eminente literato Edmundo de Amicis ha publicado en el *Grito del Pueblo*, órgano de la Sección del Partido Obrero en Turín.

Excusamos decir que los lunares de tan hermoso trabajo son debidos únicamente á la traducción:

«La ignorancia de la plebe es la ignorancia de la multitud innumerable, que no sabe por qué no ha estudiado, y no ha estudiado porque no ha podido, razón por la cual en modo alguno puede culpársela. Sin embargo, como de una culpa nos hablan con iracundo desprecio los que atribuyen á la ignorancia la facilidad con que acoge el pueblo «las ilusiones del Socialismo». Y al hacerles observar que en todos los países esas «ilusiones» son más fácilmente acogidas por parte de la clase obrera más culta que por la menos instruida, nos responden que con tanta facilidad se ilusiona «la mediana cultura como la ignorancia». Detengámonos aquí, porque el argumento puede devolverse.

«La mediana cultura es tan propensa á aceptar ideas falsas como á rechazar las que sean justas y aun burlarse de ellas, bastándole para esto que sean nuevas y grandes. ¿No es precisamente la mediana cultura de la burguesía la que tan atrevidamente la hace calificar de falsa, insensata y quimérica á la idea socialista?»

«Todo socialista se persuade de esta verdad después de reconocer por experiencia propia que, cuanto más instruidos y profundamente cultos son los adversarios con quienes discute sus doctrinas, tanto más se muestran inclinados á aceptar algunas ideas, cautos en rechazar otras, dispuestos á ponderarlas todas y sumamente preocupados del curso y de los efectos que puedan tener en el porvenir. A medida que se descende en la escala de la cultura, hállase una hostilidad más feroz. Respecto á Socialismo, un catadrático reflexiona y discurre; un patrón enriquecido chillaba y alborota. Esta diferencia es muy significativa y consoladora.

«Se objetará que no se puede hablar así de la mediana cultura en Italia, donde los estudios económicos, según testimonio de ilustres extranjeros, están más difundidos que en otros países. A esta objeción contesta un valiente sociólogo italiano—que no es socialista—en un escrito «acerca del movimiento económico y social en Italia», publicado en una importante revista belga, que los que cultivan esos estudios entre nosotros forman casi una clase aparte que influye muy poco en la burguesía (la cual apenas cuenta individuos de superior cultura), tan poco, que el gran progreso de dichos estudios no está en relación directa con el progreso de la cultura pública. Y en prueba de ello alega el hecho de que las doctrinas socialistas tienen un sólido fundamento científico, hablan de ellas cándidamente cual si fuera una utopía, citando en corroboración de esto la siguiente afirmación, estampada hace pocos meses en uno de los más importantes y autorizados periódicos italianos: «*El Socialismo es el dinero de los otros.*»

«Pues bien, esto ocurre. Hombres doctos en ciencias y letras, personas que desempeñan elevados puestos en el Estado, la brillante juventud de la aristocracia intelectual, profesores, empleados, hacendistas y grandes propietarios, la inmensa mayoría, en suma, de nuestra alta y media burguesía, piensa como el periódico citado. Interrogados, examinados respecto de la cuestión más importante de los actuales tiempos, y en seguida veréis en casi todos la ignorancia hasta del significado propio de las palabras más indispensables para discutir; les oíréis dar respuestas que os revelarán instantáneamente la inutilidad absoluta de toda discusión, y os dejarán sorprendidos y dominados por un sentimiento de tristeza y de piedad que os hará enmudecer.

«Si, en esta situación nos encontramos aún en Italia.

«Esa profunda agitación del pueblo, que tiene su causa en todas las miserias y en todos los dolores humanos y toma su fuerza en todos los progresos materiales y morales de nuestra época; esa aspiración de millones y millones de hombres á alcanzar un modo de vivir más digno, á gozar de la parte que les corresponde en los bienes que ellos producen, á emancipar el propio

trabajo de la servidumbre que lo ahoga y la inteligencia de la ignorancia que la encadena y envilece; ese irresistible movimiento del proletariado, «impulsado por la fuerza de la historia y la necesidad económica del siglo» hacia un mejoramiento de condiciones beneficioso para todo el cuerpo social y que engendrará una civilización superior, imposible de alcanzar por otra vía; todo eso no es más que... *el dinero de los otros.*

«Ese sentimiento invencible de un nuevo derecho que mina y conmueve los fundamentos del edificio de la vieja legislación, y quiere convertir en pro de millones de débiles la protección de la ley disfrutada hasta ahora solamente por los pocos que la dictaron; esa rebelión de la conciencia universal contra el desorden en la producción, contra la furia loca de la concurrencia engendradora de ruinas, contra la desigualdad monstruosa y la monstruosa tiranía de la riqueza usurpada y confederada para el público daño; ese vasto y potente soplo de piedad y fraternidad que tiende á asociar toda la fuerza en beneficio común, suprimiendo la causa de los odios y de la violencia sociales y conciliando toda la libertad con toda la igualdad posibles en una forma de Estado que no sea otra cosa que «la voluntad organizada de todos»; todo eso no es más que... *el dinero de los otros.*

«Todas las grandes inteligencias que desde hace medio siglo han obligado á la Economía política á reconocer que no es solamente «la conciencia del egoísmo humano», y que han llevado el espanto y el desorden á las filas de los viejos campeones del robo legal; el hombre de genio que en uno de los más poderosos esfuerzos de inteligencia que ha podido concebir el pensamiento humano ha demostrado que la transformación social es la meta inevitable de toda evolución histórica, llevando tras de sí una legión de doctos é intrépidos apóstoles que han conquistado la Alemania; los potentes pensadores americanos é ingleses que con maravillosa exposición de doctrina agitan desde hace años la formidable cuestión de «la nacionalidad de la tierra»; los sabios é infatigables organizadores belgas que con un trabajo de extraordinaria paciencia han hecho «emerger del mar burgués un archipiélago socialista», pronto á convertirse en continente á la primera conmovición geológica; los privilegiados y ricos de todas las naciones que, impulsados por el cerebro y por el corazón hacia la nueva idea, han renunciado á los honores, á la riqueza y á la paz; todos los hombres, en fin, de todas las clases que, sin esperanza alguna próxima ni remota de ventaja personal, han afrontado y afrontan por dicha idea calumnias, persecuciones, destierros, miseria, orgullosos de sus sacrificios, inquebrantables en su fe, considerándose felices y recompensados de todos cuantos daños han sufrido con la esperanza de un mundo mejor que llevan en su alma; todos estos hombres no son más que gente... que quiere *el dinero de los otros.*

«Esto parecerá increíble á muchos proletarios.—No creen lo que manifiestan—dirán—; se expresan así por ira ó por aparentar desdén á los que con el fantasma del Socialismo tratan de turbar su tranquilidad; pero seguramente comprenden la grandeza de la idea y de los hechos, y, aunque de un modo reservado, se ocuparán de ellos con curiosidad y á conciencia.—De ningún modo, y si hay algunos que así proceden, son una rara excepción. La inmensa mayoría, al juzgar como lo hace, juzga de buena fe; lo que ocurre es que, por natural indolencia ó por torpe propósito, tiene rigurosamente cerrada la inteligencia á este orden de ideas, y con pueril obstinación repite hasta lo infinito contra la nueva doctrina los gastadísimos y viejos argumentos de las generaciones pasadas, atacando con furia y descompasadas voces á quien, con las mejores formas, trata de convencerla de que aquéllos no tienen valor. Bien ha dicho no sé qué historiador, que Dios ciega á las clases sociales que quiere perder. Y es inútil decirles—como el cardenal Manning—que es un acto de insensatez cerrar los ojos para no ver el abismo tras el cual se corre.

«Consuélese, pues, los toscos obreros que alguna vez se duelen y avergüenzan de carecer de la cultura necesaria para comprender plenamente la gran cuestión que les interesa.

«Por vago é incompleto que sea el concepto que tengan de los vicios del actual orden social y de las vastas reformas que se diseñan, es casi conocimiento luminoso comparado con la obscuridad del sepulcro que impera en la inteligencia de la mayoría de la gente culta; obscuridad en que socialistas y ladrones de camino, colectivismo y anarquía, Carlos Marx y David Lazzaretti, organización del trabajo y reparto de bienes y naufragio de la civilización forman una confusa é inextricable fantasmagoría, á través de la cual pasa una vez al año un aterrador relámpago, no tanto para iluminarla como para aumentar su horrible confusión.

«Si, consuélese, pues, los referidos obreros, porque, andando el tiempo, instruidos por la propaganda, ejercitados en la reflexión, comprenderán cada vez mejor los elementos de la doctrina y la razón de los hechos; mientras que la mayoría de sus adversarios, teniendo siempre más nublada la mente por el dañino orgullo y la creciente inquietud, SABRÁ CADA VEZ MENOS de una y de otra cosa.

«El Socialismo, derribada la última barrera internacional, invadirá como un océano todos los países, y ellos, sus enemigos, buscarán aún en el horizonte, como única causa de la inundación, á unos cuantos perturbadores, para denunciarlos á la autoridad constituida. La marea ascendente arrollará, unos tras otros, instituciones corrompidas, privilegios inicuos, ídolos falsos y riquezas usurpadas, y ellos considerarán esto como el triunfo pasajero de una idea loca, traída por un súbito impulso de la canalla; y tendrán el agua al cuello, y no lo sabrán aún, y MORIRÁN AHOGADOS SIN HABERLO SABIDO.

Y si, resucitando dentro de cien años, pudieran ver extirpada del mundo civil la miseria, regenerada la plebe, triunfante la justicia y transformada en verdadera civilización esta larva miserable que no tiene de civilización más que el nombre, creo que ante este espectáculo moverían aún la cabeza en señal de despreciativa incredulidad ó tenderían la mano desdeñosamente, diciendo: —Todo esto no es más que... *el dinero de los otros*. — E. DE AMICIS.»

EN GANTE

Con motivo de celebrarse en esta ciudad el Congreso del Partido Obrero belga, del cual publicamos más adelante sus principales acuerdos, los socialistas de Roubaix han devuelto á los de Gante la visita que éstos les habían hecho el pasado mes de agosto.

A los socialistas de Roubaix (300) se habían unido 150 de Lila, 500 de Tourcoing, 200 de Muscrón y 200 de Armentières. Todos los manifestantes llevaban en el sombrero ó la gorra un cartelito rojo, en el que se leía: «Emancipación, Paz y Libertad por el Socialismo.»

Cuando los expedicionarios llegaron á la estación, con Enrique Carrette, alcalde de Roubaix, á la cabeza, una enorme multitud los acogió con vivas, y «La Armonía» del *Vooruit* (Casa del Pueblo) entonó la *Marsellesa*, que fué coreada por más de 5.000 voces.

Ansele recibió en el *Vooruit* á Carrette, su esposa, Lepers y demás concejales de Roubaix, que tomaron asiento en el estrado. La gran sala de la cooperativa se llenó de bote en bote, quedando en la calle más de 6.000 personas.

En nombre de los socialistas ganteses y del Partido Obrero belga, Ansele dió la bienvenida á Carrette, el antiguo obrero tejedor convertido en el primer magistrado de Roubaix, y á todo el Ayuntamiento, que es una prueba viva de que el sufragio universal, de instrumento de engaño que ha sido durante mucho tiempo, puede trocarse en instrumento de emancipación.

«Las elecciones socialistas—dijo—que han llevado al Partido Obrero á la Casa-Ayuntamiento de Roubaix, Montluçon, Marsella, etc., son un signo precursor de la nueva era.

«El eje del mundo va á cambiar: ayer lo era la fuerza, hoy lo es el dinero y mañana lo será el trabajo emancipado y emancipador de la Humanidad.

«Es preciso que las minas, los ferrocarriles y las fábricas se restituyan á los trabajadores que los han creado y los fecundizan, para que la miseria desaparezca con la muerte del salariado.

«Los socialistas ganteses saludan en vosotros á la vanguardia de la Revolución que asegurará á todos la libertad y el bienestar.»

Ansele terminó su discurso anunciando para las cuatro de la tarde un concierto público y un gran baile que pondría fin á la fiesta. «Bailaremos—dijo—sobre el volcán que ha de hacer volar á la burguesía.»

Carrette respondió á Ansele, en medio de frenéticas aclamaciones, agradeciendo la cariñosa acogida que les han hecho sus hermanos de Bélgica, y diciendo que los socialistas de Roubaix han ido á estrechar la mano de sus camaradas de Gante, la capital socialista de Flandes. «Los Municipios—añadió—dominados por el Poder central, vense imposibilitados para realizar importantes reformas; siendo, por consiguiente, indispensable que el Partido Obrero se apodere del Gobierno.»

El ciudadano Catrice cantó la *Rubesciana*, dedicada por él á los socialistas belgas, y después, en medio de una ovación delirante, la «Coral Infantil», compuesta de 60 niños y niñas, ejecutó «El hijo del trabajador».

Terminado el canto, el Grupo de Estudios Sociales de Roubaix «La Juventud Estudiante» ofreció una magnífica bandera roja á los socialistas ganteses, los cuales, por boca de Ansele, se comprometieron á luchar hasta la muerte por las sagradas ideas que representa la bandera.

«Al entregarnos este emblema—dijo Ansele—demostráis que, como nosotros, dejáis á un lado los colores belgas y franceses, y reconocéis tan sólo el color proletario.

«Nuestros explotadores quisieran dividirnos en franceses, belgas, alemanes, etc.; pero nosotros no formamos más que una sola clase, una sola y misma nación.» Estas palabras fueron acogidas con estrepitosos aplausos.

Después se verificó el concierto y el baile, terminando la fiesta en medio del mayor entusiasmo.

Actos de unión y fraternidad como el efectuado por nuestros correligionarios de Roubaix, Lila, Tourcoing, Armentières, Muscrón y Gante revelan de una manera elocuente que los odios nacionales han concluido entre los proletarios, y que se aproxima el momento de que éstos extirpen por medio de la acción revolucionaria las causas que dividen á la Humanidad en dos bandos inconciliables.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Madrid.—En la asamblea celebrada el sábado último por la Agrupación Socialista, á la que acudió numerosa concurrencia, se leyeron y aprobaron las cuentas del último trimestre, dióse cuenta de que en dicho tiempo había habido 42 bajas y 78 altas, fué aprobada la conducta del Comité, se acordó no tomar parte en las próximas elecciones municipales y se votó la expulsión de los individuos Leandro Guerra, Manuel Cobián y Ventura Maestre, por no haber cumplido los acuerdos del Par-

tido referentes á la lucha electoral, y Manuel González Manabeo por formar parte de una colectividad política contraria á nuestro Partido.

Granada.—Con el propósito de afirmar en el terreno electoral la lucha de clases, la Agrupación Socialista granadina ha acordado tomar parte en las próximas elecciones municipales.

Zamora.—La Agrupación Socialista de esta localidad, constituida recientemente, ve aumentar sus filas á diario. Es cosa resuelta que en el mes de mayo celebrará un *meeting* de propaganda.

Alicante.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité, que ha quedado constituido por los compañeros siguientes:

Rafael Mollá, presidente.—Rafael Rovira, vicepresidente, Antonio Pallás, tesorero.—Ricardo Forner, contador.—Miguel Pujalte, secretario 1.º.—Rafael García, idem 2.º.—José Alfonsa, José Pastor y José Esclapés, vocales.

La correspondencia se dirigirá á nombre del secretario 1.º al Centro Obrero.

BÉLGICA

El día 2 del corriente se ha celebrado en Gante el Congreso anual del Partido Obrero belga, al que han concurrido 315 delegados en representación de 261 colectividades obreras.

El Congreso ha votado por aclamación el siguiente orden del día:

«El Partido Obrero, de acuerdo con su programa, reivindica el sufragio universal puro y simple para los individuos que tengan veintiún años y lleven seis meses de residencia, fijando para la mayor edad política el mismo tiempo que para la mayor edad civil, y mantiene las resoluciones anteriores respecto á la huelga general, acordada en el caso de que sea rechazado por la Cámara de Diputados el sufragio universal.»

Además, concedió poderes al Consejo General para determinar el momento en que ha de verificarse dicha huelga si la mencionada Cámara vota el sufragio universal en condiciones inaceptables para el Partido Obrero.

Después de resolver que el Partido Obrero belga tenga representación en el Congreso internacional de Zurich, el Congreso de Gante aprobó la siguiente proposición:

«El Congreso, en conformidad con el programa del Partido Obrero y con las resoluciones del Congreso internacional socialista de Bruselas, declara:

«Que el Partido Obrero luchará todo lo que sus medios le permitan por suprimir las disposiciones legales que consagran la inferioridad civil, política y económica de la mujer;

«Que reclamará el derecho electoral tanto para la mujer como para el hombre;

«Que admitirá á la mujer en todas sus organizaciones políticas y económicas con iguales derechos que el hombre;

«Que exige su participación como electora y elegible en todos los Comités económicos y políticos: Ayuntamientos, Consejos arbitrales, Consejos de la industria y Comisiones de beneficencia;

«Y que la sostendrá en todas sus reivindicaciones de realización inmediata.»

DINAMARCA

En las elecciones complementarias para el nombramiento de siete concejales en Copenhague, los socialistas han sacado triunfantes dos candidatos.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—Según nos comunica una Comisión de obreros canteros, Francisco Ballesta, que en la huelga última de los trabajadores de dicho oficio hizo traición á sus compañeros poniéndose de parte del maestro de las obras de la Almudena, acción ruin y baja que le valió por entonces el puesto de encargado, ha sido despedido de la referida obra el 11 del actual de una manera indigna.

Ese es el pago que dan los patronos ó maestros á los obreros que se ponen de parte de ellos, y eso es en realidad lo que merecen cuantos, siendo trabajadores, conspiran contra los intereses de su clase.

Según la Memoria publicada por la Sociedad de Ebanistas, los ingresos habidos en la misma desde la época de su fundación (mayo de 1891) hasta diciembre del año 1892 han sido 1.624,80 pesetas, y los gastos 1.030,43, quedándole una existencia para 1.º de enero del corriente año de 594,37 pesetas.

La cantidad gastada lo ha sido por los siguientes conceptos: 500 pesetas en local para reuniones y domicilio social; 235 en muebles y enseres para la Sociedad; 200 en administración, y 100 en actos de solidaridad y propaganda.

Valencia.—Se han declarado en huelga los cargadores del muelle de mercancías en la estación del ferrocarril del Norte.

La huelga ha tenido origen en la negativa de la Dirección á readmitir dos operarios que han sido injustamente despedidos.

Mataró.—La huelga de los cerrajeros continúa con igual firmeza que al principio. Aunque los patronos disponen de algunos *esquirols*, los huelguistas confían en que ha de ser suyo el triunfo, pues aquellos son incapaces de sacar del compromiso á los patronos.

Palma de Mallorca.—Por haber malversado 75 pesetas ha sido expulsado de «La Unión Herrera» el individuo *Bartolomé Bisquerra*.

Mambia de Oris.—Acusada de haber hecho resistencia á la Guardia civil en la famosa huelga sostenida por los obreros de las fábricas Comte y Viladomat, la compañera Teresa Prat ha sido condenada por el Tribunal militar á dos años y meses de prisión correccional.

Cuando los esbirros de la burguesía atropellan, hieren y matan á los trabajadores que pacíficamente defienden sus intereses, los Tribunales no les imponen el menor castigo; cuando un obrero, ó obrera, como acontece en el caso de que damos cuenta, comete el más pequeño desacato contra los que defienden con las armas las rapiñas patronales, entonces se imponen condenas tan terribles é injustas como la que acaba de dictarse contra la compañera Prat.

Estas infamias deben decidir á los trabajadores á luchar con perseverancia y denuedo por acabar con la sociedad burguesa.

PORTUGAL

En Oporto se han declarado en huelga las costureras del taller de Vilette por no conformarse con las duras condiciones que trataba de imponerles el patrón.

FRANCIA

Los albañiles de Chateaurault se han declarado en huelga pidiendo aumento de salario.

También han apelado á la huelga reclamando la aplicación de la ley de once horas, votada recientemente por las Cámaras, los obreros empleados en las fábricas de terciopelo de los Sres. Hagimon y Meurey, de Amiens.

Por haber dejado injustamente sin trabajo á dos obreros, se han declarado en huelga en Reims los operarios de la fábrica de M. Poulot.

Los obreros de la estación de Brives han abandonado el trabajo por no concedérseles un pequeño aumento en el salario.

Los días 27, 28, 29 y 30 del actual se verificará en París, en la Bolsa del Trabajo, un Congreso de los trabajadores de ferrocarriles.

AUSTRIA

Los sastres de Brünn, después de dos días de huelga, han conseguido que sus patronos atendieran su reclamación de mejoras en el trabajo. El número de reclamantes ascendía á 500.

Están en huelga los torneros en botones de Viena.

También lo están los carpinteros de la casa Oswald, de dicha ciudad, á quienes pretende el patrón rebajarles los salarios un 30 por 100.

HUNGRÍA

Las obreras y obreros de una fábrica de algodón en Pesth se han declarado en huelga. Esta es de carácter defensivo, pues los huelguistas se oponen á que se les aumente la jornada tres horas (de once á catorce) y se les disminuya el salario un 20 por 100.

SUIZA

En Berna se hallan en huelga los herreros y carreteros, y en Coir los ebanistas, carpinteros y vidrieros. Tanto unos como otros huelguistas piden reducción de la jornada de trabajo y aumento de salario.

La Unión Obrera de Berna presta todo su apoyo á los herreros y carreteros, abonando cada individuo para el sostenimiento de los huelguistas 5 céntimos diarios.

RUMANIA

Se han declarado en huelga los hojalateros de Bucharest, que reclaman la jornada de diez horas, un salario mínimo de 6 pesetas cuando trabajen en el taller, de 7 cuando lo verifican en las obras, y de 7,50 cuando salgan fuera de la población. Además, piden un aumento de 30 por 100 en las horas suplementarias.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Zaragoza.—M. P.—Recibidas 10,70 pesetas: 7 de la suscripción de S. A. P. hasta fin diciembre 92, 1 de su suscripción hasta fin marzo, 1 de 20 «Estatutos», 1, 10 de la cuenta de folletos de B., 1 «Estudio», 1 «Colectivismo», 1 «Autonomía», 1 «Manifiesto» y un ejemplar de los «Explotadores» y 0,60 de 6 «Leyes». Se mandan 15 ejemplares más á contar de este número.

Manlleu.—P. C.—Se hace lo que pide.

Tetuán.—F. S.—Recibida 1 peseta de paquetes hasta el número 371.

Munilla.—I. I.—Recibidas 2,85 pesetas: 2 de la suscripción de F. G. hasta fin septiembre, 0,40 de 2 «Controversias», 0,20 de 1 «Autonomía», 0,15 de 1 «Manifiesto» y 0,10 de 1 «Ley».

Roda.—A. C.—Se mandan 5 ejemplares más y 5 «Controversias». Se modifica la dirección.

Huelva.—J. N.—Se manda medio paquete á contar de este número.

Valdepeñas.—J. L.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo 93. De aquí se manda el número con puntualidad.

Burgo de Osma.—L. V.—Recibidas 5 pesetas de paquetes hasta el número 375.

Zamora.—R. W.—Se manda un paquete á contar de este número.

Valencia.—J. Ll.—Se mandan 5 «Controversias» y 5 «Leyes de reuniones».

Castro Urdiales.—F. S.—Se sirve su suscripción á partir de mayo y 10 ejemplares á contar de este número.

Santander.—V. R.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin febrero.

San Andrés de Palomar.—J. R.—Se manda 1 ejemplar de la «Miseria».

Berga.—J. P.—Se modifica su dirección.

Jerez de la Frontera.—D. L.—Recibidas 3 pesetas: 1,50 á cuenta de las suscripciones de esa y 1,50 de paquetes. Mandamos un paquete á contar de este número á D. R.

Córdoba.—M. J.—Recibidas 13,50 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin de junio, 8 de paquetes hasta el número 369, 1 de 5 «Controversias», 0,25 de 1 «Estudio», 2 de 1 alegoría de «La fiesta de mayo» y 1 retrato de Lassalle, 1 para lo que indica y lo demás á su favor.

Alicante.—F. H.—Mandamos con este número 7 ejemplares de la «Miseria», 10 del «Estudio», 10 del «Colectivismo», 10 de la «Autonomía» y 10 de la «Controversia». Se escribió.

Mataró.—J. R.—J. R. tiene abonado hasta fin abril 93.

Oviedo.—P. del C.—Recibidas por conducto del C. O. 21 pesetas de su cuenta.

Valladolid.—C. P.—Cuando tengamos ejemplares mandaremos un retrato de Marx y otro de Engels.

Gijón.—A. F. U.—Se harán las modificaciones. Mandamos 10 «Controversias», 5 «Colectivismos», 5 «Autonomías» y 5 «Estudios».

San Martín de Provensals.—J. B.—Se mandarán recibos para C. Se hace el traslado de la suscripción de V.

1.º DE MAYO

El número de EL SOCIALISTA correspondiente á esta fecha insertará trabajos de los escritores socialistas más conocidos de todos los países, y contendrá una alegoría de la fiesta del trabajo y doce retratos de los propagandistas de nuestras ideas.

Rogamos á los corresponsales nos manifiesten lo antes posible el número de ejemplares que de dicho número hemos de remitirles.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.